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一

2022 年 2 月，北京。举世瞩目的第

二 十 四 届 冬 奥 会 正 在 举 行 。 天 空 湛

蓝 ，空 气 清 净 。 来 自 世 界 各 国 和 地 区

的 运 动 员 沐 浴 在 阳 光 下 ，激 情 满 怀 地

走向赛场。

与此同时，一支不被人注意的队伍

正行进在冬奥会的赛场周边。这支队

伍依托经过特殊改装的监测车日夜走

航监测赛场。在这之前，经过近三个月

的连续监测后，他们已经向北京冬奥组

委提交了比赛期间大气情况分析及应

对策略。

带领这支队伍的，是一位叫刘文清

的科学家。那段日子里，六十八岁的刘

文清每天审读数据，并开展大气痕量物

质计算。对每一个数据、每一个结论，

他都慎之又慎。

这不是刘文清第一次接到这样的

重大任务。

2008 年中国首次举办夏季奥运会，

刘文清接到通知：由他率领的环境光学

监 测 团 队 承 担 奥 运 会 大 气 监 测 任 务 。

要知道，那时候，中国的大气环境监测

正处于艰难的爬坡阶段。承担这样的

重 大 任 务 ，刘 文 清 心 里 很 忐 忑 。 他 深

知：对于他和他的团队来说，这次机会，

必须展示出中国环境光学监测的水平，

开创中国环境光学监测的新天地。

那一次，刘文清团队在北京待了六

个月。日夜加强观测，很多年轻队员都

累得不行，每天晚上，他却仍坚持跟踪

分析。“今天的数据出来，对明天的治理

就有影响。所以，一刻也不能拖。”

2008 年 北 京 奥 运 会 ，刘 文 清 获 得

“奥运会科技贡献奖”，其成果获得“奥

运科技成果奖”。

十四年后，刘文清的团队再次被选

中。这一次，他们已经底气十足：团队

所携带的设备更科学、更先进了，而且

全部具有自主知识产权。监测所得的

数据相比以前，更加及时、高效、权威。

给大气做“CT”——这是对刘文清

和他所从事的科研工作高度精练的概

括。2013 年，因创新性的环境光学监测

技术研究及成果产业化的突出成就，刘

文清当选为中国工程院院士。至今，他

已在中国的光学研究及大气环境光学

监测科学领域奋斗了四十多年。

二

刘文清大学毕业后就来到中国科

学 院 安 徽 光 学 精 密 机 械 研 究 所 工 作 。

后来，他去国外学习和工作了十几年，

1998 年春天又重新回到安光所。他说：

“我要回到自己的国家，为国家做事。”

正是这份家国情怀，让他下决心为祖国

的科技发展做出贡献。

回到安光所后，刘文清很快做出了

选择——开展大气环境光学监测。在

国 内 ，这 还 是 个 空 白 。 三 年 前 在 国 外

时，有一次，刘文清看到照射在一座山

上的闪亮的激光柱，他好奇：那是用来

干 什 么 的 ？ 后 来 得 知 是 在 探 测 大 气 。

当激光穿过大气，会与大气粒子发生相

互作用，通过激光与大气中各种物质相

互作用产生的信号，可以分析大气中的

污染物含量和分布。要知道，那时候国

内环境监测还都是传统方法，主要依靠

样品采集进行实验室分析。当时刘文

清就在想：哪一天，中国的环境监测也

能走到这一步？

研究方向明确了，刘文清找到所里

志同道合的五六个人，分析国内环境监

测 的 现 状 ，讲 到 在 国 外 看 到 的 那 束 激

光，讲到国内环境监测仪器设备百分之

九十五以上都依赖进口……安光所环

境光学监测研究室就这样成立了。

所里挤出二十万元，作为他们的启

动 经 费 。 这 二 十 万 首 先 用 来 做 什 么？

刘文清他们明白：这是第一炮，必须成

功。大家埋头想了几天，最后决定用来

研制点式环境空气二氧化硫监测仪。

那以后的大半年时间，研究室的灯

光基本都是通宵亮着。从图纸开始，到

一个个螺丝钉、一个个接口焊接，刘文

清带领团队，一切都是自己干。他将团

队研究工作分成了两块，一块研发电路

板，一块攻克软件算法。硬件上的关键

部件是数据采集控制和数据处理电路

板，如果依靠进口，那不过是组装，必须

自主创新。电路设计从 A4 纸大小，逐

渐浓缩至二分之一 A4 纸大小。密密麻

麻的电极管被安置在特定位置。算法

上也有突破，团队第一次获得了点式环

境空气二氧化硫监测仪的反演算法，通

过循环验证，达到了较为满意的效果。

然而，电路设计效果并不理想。于

是，刘文清他们向中科大的专家求教。

回来后，他们推倒重来，将原来的电路

设计改成了集成度更高、可靠性更强的

电路设计方案。这一改，制造工艺上的

要求又提高了不少。他们不断试验、失

败，再试验、再失败……终于，成功地造

出了第一块完全合格的高品质点式环

境空气二氧化硫监测仪模块。

第二年春天，他们造出了第一台完

整的仪器。

虽然那只是一台小小的仪器，并不

精美，甚至有些笨拙，但刘文清他们却

宝贝得很。这是中国第一台国产点式

环境空气二氧化硫监测仪。他们兴奋

极了，这台仪器带来的是希望——他们

已经悄悄打开了环境光学监测技术的

大门。

三

刘文清从地面下到一千多米深的

煤矿巷道。此行，他专程来到煤矿，是

奔着煤矿有毒气体探测仪器研发过来

的。环境光学监测不仅要在实验室里

做研究，更要走向产业化应用。

刘 文 清 一 次 次 地 倾 听 工 人 的 意

见。井下工人们说得最多的是：原来的

仪器不好用，精度不够，用起来让人提

心吊胆。

回来后，他下决心：仪器一定要好

用、便携、精准。他将设计方案一改再

改，直到终于满意了，才着手研制。

移动监测仪研制出来后，他让团队

里的年轻人送到矿上，结合应用实际情

况再来进行改进。研究室的年轻硕士

生、博士生们，常常被刘文清“赶”到产

品应用一线去。刘文清更是自己带头

到一线去。

如今已经是科研团队主力的一位

研究员，一直记得当年跟随刘文清研发

机动车尾气探测仪器的经过——

刘文清将大家“赶”到大街上，观察

各种机动车。机动车排放污染气体，然

而对行驶中的机动车进行探测，难度可

想而知。“许多人都觉得不可思议，车子

在跑，怎么测？”

还别说，这一看还真看出了思路。

车 虽 然 是 行 驶 着 的 ，但 任 何 行 驶 的 物

体，在一定的时间内都是静止的。他们

很快联想到激光。用两束激光，从道路

两侧同时打进行驶中的机动车尾气之

中，然后通过反射光谱，反演分析，得出

污染物数据。

八百里巢湖，水波浩渺。然而，成

片的蓝藻曾经一度污染了水体，湖水发

出恶臭。刘文清团队来到巢湖边，沿湖

走了一圈又一圈。回去后，他们从零做

起，用近一年的时间研制出水体监测仪

器。该仪器比国外同类仪器便宜一半，

投 放 巢 湖 后 ，数 据 精 准 度 却 大 幅 度 提

高。在巢湖的综合治理中，该仪器发挥

了很大作用。

2020 年春天，为了尽快了解新冠疫

情对大气环境的影响等情况，刘文清团

队来到一线。他们穿着厚厚的防护服，

随大气环境立体监测车频繁地进行网

格化走航观测。监测车是出发前团队

特意改装的正压实验车，配备了多套大

气环境立体探测设备，这些设备完全由

刘文清团队研发。每天，从朝霞升起，

到临近午夜，团队循环探测，一刻都不

松懈。年轻人劝刘文清多休息，不要一

直跟车走航。他拒绝了。他说：“我们

做科学研究的，就是要在这关键时刻见

功夫。科学说到底，还是要为人服务。”

他跟团队一道记录数据，分析标志物变

化，及时将探测结果报告给决策部门。

四

太原卫星发射中心。中国高分五

号卫星发射成功。

作为卫星环境载荷的总设计师，刘

文清长长地舒了口气。他梦想中的中

国环境光学监测天、地、空一体化体系

终于建成。

在卫星发射现场，刘文清流泪了。

从二十年前选择开拓环境光学监测开

始，从一个接口、一个芯片到一台仪器，

从 一 个 数 据 、一 段 光 谱 到 一 个 技 术 难

题，他们所经历的艰难，只有他们自己

知道。

现在，我们国家自己的环境光学监

测仪器上天了，而且，探测幅宽达到两

千六百公里。给大气做的“CT”更清晰

了。同时，有了自己的数据，我们在国

际上也有了更多的话语权。

至今，刘文清团队已经研发了近百

种环境光学监测仪器。这些仪器被大

量地应用在国内环境空气监测子站和

其他监测点上，占到了国产仪器总量的

百分之九十以上。

“ 我 们 的 仪 器 设 备 已 经 完 全 自 主

创新，并且实现了产业化。”刘文清很

自豪。

实验室里，摆放着每一个时期他们

研发的仪器模型。

世纪之初，代表性的模型是一台点

式环境空气二氧化硫监测仪。再后来，

是长光程监测设备。到了 2008 年北京

奥运会前后，应用激光技术的激光探测

雷达出现了。这些构成了地基观测的

基本系统，可以探测地面上、园区内、水

域大气污染情况。

2015 年前后，空基探测建立。利用

航天飞行设备载荷，对地面以上五公里

内大气进行探测。

2018 年 5 月，高分卫星搭载了六台

环境光学监测仪器，刘文清团队设计制

造的就有三台。这些载荷连同后来发

射的环境监测卫星等，构成了中国大气

环境天基监测系统。

“三基”协同，刘文清团队又完成了

一系列的环境监测研究。2022 年汤加

火山爆发，巨大的火山灰随着大气流动

而蔓延。中国卫星获得了实时监测数

据，其研究和监测成果处在国际前沿。

围绕京津冀天、地、空一体化大气综合

环境实验的项目也初显成效，织成了一

张 时 刻 监 测 污 染 气 体 和 颗 粒 物 的 天 、

地、空大网。

“为大气做‘CT’”，刘文清解释道，

“这可不是一般的 CT，是给大气这广阔

而流动的物体所做的 CT。因此，它的

要求更高，难度更大。我们也还正在攀

登之中。”

“ 中 国 向 世 界 承 诺 2030 年 前 实 现

碳 达 峰 ，2060 年 前 实 现 碳 中 和 。 对 于

我 们 环 境 监 测 工 程 科 学 来 说 ，还 有 很

多的路要走。”前途漫漫，刘文清他们

任重而道远。

上图为刘文清在载荷正样产线上

检查光学仪器电路信号质量。

安 光摄

制图：张丹峰

给大气做“CT”
洪 放

珠海，一座被水滋养的城市，透着

灵秀气质；一座面朝大海的城市，坐拥

壮阔景象。

驱车行驶在路上，打开车窗，海风

扑面而来，窗外不断变换的风景沿着

海岸线一路向后。碧海银滩，长堤如

带，翠绿的棕榈树随风摇曳，不知不觉

中，仿佛走进了一幅海滨风情画……

近两年，每次到珠海，只要有空，我都

会到海边散步。海风吹来，周身的疲

乏随即消散，天高海阔的景象顿时让

人神清气爽。

算起来，我第一次到珠海是二十二

年前。那次我和几个大学同学相约去

珠海游玩。白天我们去了淇澳岛和圆

明新园，傍晚时分到达珠海渔女景区。

那矗立在香炉湾畔的渔女石雕，是珠海

的标志性景观。美丽的“渔女”让无边

无际的海景有了“焦点”，也让这片自然

风光有了人情之美和生活气息。当天

晚上，我把在渔女景区的所见所感写进

一首诗里，具体内容今天已记不清，只

记得诗中表达了一个心愿——希望以

后在这座城市安家。

当年的心愿后来没有实现，因为工

作原因，我在广州定居。尽管如此，我

与珠海的“缘分”一直没断。广州和珠

海两座城市相距不远，大约两小时车

程，节假日的时候，我可以来一趟说走

就走的珠海之行。更巧的是，我所工作

的中山大学在珠海有一个校区，这让我

在两座城市之间的往返更加频繁。在

一次次往返中，我感到自己和珠海这座

城市越发亲近了。每一次到珠海，就像

是到近邻家“串门”，非常亲切熟悉。同

时，我也欣喜于这座城市一天天的变

化。比如，近两年每次去唐家湾，车过

唐家社区党群服务中心后，一幢幢红墙

绿瓦的楼宇便映入眼帘。这些在山海

之间拔地而起的建筑，是中山大学珠海

校区新建的海琴楼群。如今，它们不仅

成为唐家湾一道亮眼的风景，也成为珠

海这座城市又一处引人注目的新地标。

提到大学，不得不说，这二十多年

来 ，珠 海 高 等 教 育 的 发 展 着 实 惊 人 。

早在 1999 年，珠海就与中山大学签订

合作协议，设立了珠海校区。后来，多

所高校相继落户珠海。如今，拥有十

多所高校的珠海，其院校数量和招生

规 模 已 位 居 广 东 省 前 列 。 这 样 的 变

化，让人们看到了珠海的发展眼光与

开拓魄力。因为高等教育不仅是一座

城市发展的标志，更是一座城市未来

的竞争力所在。

因为热爱这座城，所以我常常向朋

友们推介珠海。朋友们总会问我：珠海

是一座什么样的城市？浪漫、文艺、诗

意、青春、活力、时尚……这些词语很快

在我脑海里闪现。不过，我总觉得它们

都普通了些。如果要用一个词来形容

珠海，“结识”珠海二十多年的我，想到

的是“天高海阔”一词。这不仅因为珠

海有着依山临海的自然风光，更重要的

是，通过这片海、这片天，人们看到了这

座城市在发展中呈现出的宏阔气象和

无限未来。

如今提到珠海，很多人都会想到港

珠澳大桥。这座横跨伶仃洋、创下多项

“世界之最”的大桥，让珠海成为与港澳

陆桥相连的城市。前几年，学校组织老

师们赴港珠澳大桥参观。第一次踏上

大桥时的震撼，我至今仍记忆犹新。站

在桥上，胸中顿时涌出万丈豪情，放眼

四周，海天广阔，脚下的大桥如波上飞

虹、蛟龙出海，气势雄伟，无比壮观。港

珠澳大桥使珠海从过

去的交通“末梢”变为

珠 江 西 岸 交 通“ 枢

纽”，对珠海来说，这座桥不仅带来了交

通的便利，更通向无限的未来。

而每逢双年在珠海举行的中国航

展，则为珠海带来全新的发展机遇，也

是珠海吸引世界目光的“蓝天盛会”。

2022 年 11 月，第十四届中国航展

在珠海国际航展中心举行。走进现场，

我立刻感受到盛会的火热气氛。室内

展区人头攒动，户外观看飞行表演时，

观众更是一片沸腾。这些“空中战鹰”

伴随着震撼的轰鸣声，完成了一个又一

个惊险的动作，令人赞叹，更让人心生

自豪。我虽然不是“航迷发烧友”，但也

了 解 过 珠 海 创 办 航 展 的 艰 辛 历 程 。

1992 年底，珠海机场才开始开工建设，

仅仅四年后，1996 年 11 月，首届中国航

展就在珠海举办，而后经过二十多年的

不懈努力，至今珠海已成功举办十四届

航展，中国航展已跻身世界五大航展之

列。这从无到有、从有到强的过程，见

证了中国航展的飞速发展，也见证了珠

海航空产业的崛起和腾飞，更诠释了

“敢闯敢试、敢为人先、埋头苦干”的特

区精神——由此，一个又一个大胆的设

想，变成了令人瞩目的现实和令人期待

的未来。

看完航展后，我的心情久久不能平

静。乘车返回的途中，满脑子都是飞机

升空、劲舞苍穹的画面。我在心中感

叹，珠海真是一座充满魅力的城市。

同样一片海，白天澎湃苍茫，晚上

则柔情缱绻。晚上，我又到珠海的海边

走了走。起伏的海浪轻轻拍打着海滩，

周围的一切仿佛已悄然入睡。仔细看，

海面上有点点亮光，像一盏盏渔火，为

深邃的夜色平添了几分暖意。这些亮

光是港珠澳大桥上的灯光。放眼望去，

那排列有序的灯光犹如一串巨大的金

项链，它们点缀着海

面，让这片海、这座

城熠熠生辉……

珠
海
天
高
海
阔

郝
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陕南也是山水之乡。北秦岭，南巴

山，中间镶嵌着悠悠汉江。汉江穿千山

万岭而来，在陕南滋润出一片水灵灵的

沃土。陕南的油菜花，就生长在这片沃

土上。它们摇曳在丘塬上，欢笑在山岭

中，点亮了陕南的春天。

安康瀛湖的油菜花，开在瀛湖边，

一簇一簇挽在一起，就像给碧绿的瀛湖

围上了金色的纱巾；开在湖心岛上，油

菜 花 中 点 缀 着 粉 红 的 桃 花 、银 白 的 梨

花，五颜六色，煞是好看；开在湖边农家

小院门前，金黄的雾浸过庭院，红灯笼

在金雾中若隐若现。站在庭院门前的

农家人，手搭在额头上，迎着耀眼的阳

光，喊一声：“好春光啊！”

汉阴县凤堰古梯田，梯田里、山岭

上、主峰上、幽谷里、小溪边，都是油菜

花，灿如黄云。站在主峰上俯瞰，一座

座山宛如一个个堆砌的金山“盆景”，或

大或小，或高或矮，起伏跌宕，似乎一弯

腰、一伸手就可端走一盆。梯田与梯田

之间，山与山的皱褶处，夹杂着零星的

山村、绕山的公路、袅袅的炊烟。

汉 江 支 流 月 河 平 川 的 油 菜 花 ，连

片 成 海 ，那 整 片 的 金 黄 ，直 把 群 山 压

矮 、蓝 天 压 远 、农 舍 压 小 、月 河 压 瘦 。

站在鲤鱼山顶鸟瞰大地，古镇、村落、

工 业 园 区 浮 在 黄 花 上 ，间 或 有 几 块 麦

田块、桃花园、梨花园点缀其间，嵌进

金 黄 中 。 清 清 的 月 河 从 金 黄 的 原 野

里，翻滚出一段清幽幽的水流，又一头

扎 进 金 色 的 波 浪 里 。 牛 山 脚 下 ，一 列

长 长 的 火 车 飞 驰 而 过 ，好 似 悬 浮 在 金

浪上。

崇山峻岭间，汉水支流黄洋河弯来

弯去，弯出了左一个坪坝、右一个塬子，

油菜花就开在这坝子、塬子上。S 形的

河岸两边，层层旋转的梯田上，油菜花

开得热烈，仿佛两座遥遥相望的金山，

村庄就淹没在金山里。河水清清，几株

油菜花偷偷从河谷岸边的柳树后探出

头，羞答答地亮出一抹黄来，洒在河水

里，任凭河水怎么冲也冲不走。

在 陕 南 油 菜 花 开 的 日 子 里 ，灿 烂

的油菜花，总是与清清的河水、河谷岸

边的炊烟在一起，与水边洗衣的村姑、

悠 闲 走 动 的 老 人 、跑 来 跑 去 的 孩 子 在

一起，与耳边传来的犬吠声、鸡鸣声、

牛哞声、羊咩声在一起，与小车的喇叭

声、摩托车的突突声、村部的广播声，

与 柳 荫 下 的 手 机 铃 声 、播 放 的 轻 音 乐

声 在 一 起 ，也 总 是 和 当 地 人 凝 望 着 油

菜花发出的爽朗笑声在一起。当地人

都 是 种 植 油 菜 的 高 手 ，看 着 盛 开 的 油

菜 花 ，怎 能 不 满 心 欢 喜 ？ 今 年 又 是 一

个油汪汪香喷喷的好年景啊！

油菜花开
张朝林


